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Según la Secretaría de Salud fe-
deral (Ssa), actualmente se en-
frenta la sexta ola de Covid-19 
en el país, lo que provoca “un 
leve aumento de hospitalizacio-
nes y defunciones”. En todo el 
país existen 64 hospitales al 100 
por ciento de ocupación en ca-
mas generales, después de 12 
semanas consecutivas de incre-
mento de contagios.  

Asimismo, detectaron que 
el epicentro de la pandemia 
cambió del 29 de noviembre 
a la fecha, puesto que en aquel 
momento el mayor número de 
casos se registraban en la Pe-
nínsula de Yucatán, pero ahora 
las entidades con el mayor nú-
mero de casos son la Ciudad 
de México, Aguascalientes, 
Colima, Nayarit y sólo Quin-
tana Roo permanece en esta 
lista, hablando de lo que se re-
fiere al sureste mexicano.  

Si bien, Quintana Roo no se 
encuentra con algún hospital 
saturado hasta el momento, sí 
presenta un avance constante 
en cuanto al número de nuevos 
contagios, pues hasta el fin de 
semana reportaba un total de 
118 mil 044 casos positivos 
acumulados desde que empezó 
la pandemia, asimismo, 112 mil 
953 recuperados y 4 mil 452 
defunciones. Mientras que su 
ocupación hospitalaria se en-
cuentra en 0.3 por ciento en el 
norte y cero por ciento en el sur.   

En el marco de esta sexta ola 
y hasta el fin de semana, Quin-
tana Roo presentaba 630 per-
sonas en aislamiento y 10 hos-

pitalizaciones, lo que representa 
un importante aumento en 
comparación con meses ante-
riores, cuando las cifras estaban 
por debajo de los dos centena-
res de contagios y prácticamen-
te ningún hospitalizado.    

Dado lo anterior, las auto-
ridades siguen recomendando 
que se tomen las acciones pre-
ventivas pertinentes, princi-
palmente acceder a las vacu-
nas, que en este escenario son 
el principal método de defensa 
frente a la enfermedad, ya que 
es gracias a estas que los ni-
veles de hospitalizados y de-
cesos son muy bajos, no sólo 

en Quintana Roo, México, si-
no en todo el mundo.  

En ese último punto, de 
acuerdo con Secretaría de Sa-
lud estatal, en Quintana Roo, 
se han aplicado hasta la fecha 
3 millones 559 mil 666 dosis 
en todo su territorio, tanto a 
adultos mayores, como a jó-
venes y niños. No obstante, se 
insiste en que, aquellos que no 
tengan vacuna o bien quieran 
reforzar su esquema, estén al 
pendiente de las nuevas cam-
pañas a fin de recibir una va-
cuna más, sobre todo ahora 
que se inició con la aplicación 
del fármaco cubano denomi-

nado Abdala.   De las unidades 
médicas saturadas en el país, 
11 están en la Ciudad de Mé-
xico, entre las que se encuen-
tran el Centro Médico Siglo 
XXI del IMSS, el Hospital 
Adolfo López Mateos del IS-
SSTE y el Hospital General 
Manuel Gea González.  

Y es que, desde la llegada 
del invierno se registra un in-
cremento en los casos de Co-
vid-19 a partir de la semana 
epidemiológica 45, en todo 
México. A nivel nacional desde 
entonces se acumulan 182 mil 
662 nuevos confirmados. Y las 
defunciones acumuladas en es-

te periodo invernal son apenas 
de mil 80 casos en todo el país.  

El Sistema de Información 
de la Red IRAG señala que 23 
entidades reportan hospitales 
en los que no hay cupo para 
atender a más pacientes con-
tagiados, pero Quintana Roo 
no aparece en ese ranking.   

ESPERAN QUE DIPUTADOS 
APRUEBEN CAMBIOS PARA 

OPERACIONES DE UBER  
En medio de la polémica que 
ha representado la autorización 
de Uber en Quintana Roo, 
donde lastimosamente hay una 
reacción violenta por parte de 
los taxistas sindicalizados, 
ahora ya sólo se espera la apro-
bación de los diputados, a fin 
de que los de las plataformas 
digitales puedan trabajar en el 
marco de la ley, lo que les obli-
garía a cumplir con ciertos re-
quisitos y a los taxistas a dejar 
de violentarlos.   

De tal manera que, inte-
grantes de los diferentes gru-
pos parlamentarios en el Con-
greso de Quintana Roo han in-
formado que sí se van a apro-
bar los cambios necesarios pa-
ra permitir la operación de 
Uber, aunque reconocieron 
que eso va a significar pagar 
un costo político con los sin-
dicatos taxistas.  

Hugo Alday Nieto, de la 
bancada del Partido del Traba-
jo, declaró: “Estamos ante un 
tema de derecho, que tenemos 
que acatar por una resolución 
federal. Aquí no podemos ce-

Sexta ola de contagios Covid  
golpea nuevamente a Q. Roo

Derecho de réplica
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– Se ubica entre los estado con mayor número de casosPor José Luis 
Montañez

Quintana Roo se ubica entre las entidades con mayor número de nuevos contagios a Covid-
19, junto con la Ciudad de México y otras entidades. 



der a presiones de algunos 
grupos sindicales que están 
en contra. La ley no está su-
bordinada a nadie”  

En eso coincidió Luis 
Umberto Navarro Aldana, 
del partido Movimiento de 
Regeneración Nacional 
(Morena), quien aseveró 
que aún están a la espera de 
ser notificados oficialmente 
de la resolución del juzgado 
federal, a fin de determinar 
la forma en la que entrará a 
operar Uber, es decir, que 
se harán modificaciones a 
la ley de movilidad para 
permitirles operar en un 
marco de legalidad.   

Destacó que es práctica-
mente un hecho que será 
durante el actual periodo or-
dinario de sesiones cuando 
se van a aprobar los cam-
bios y con ello los operado-
res de Uber van a poder tra-
bajar con un permiso. “Aquí 
no tenemos otra opción, a 
algunos les gustará y a otros 
no, pero al fin y al cabo es 
algo que debe hacerse”, dijo 
Navarro Aldana.  

Asimismo, invitó a los 
diferentes sindicatos a que 
no tomen estas acciones 
como un ataque o un pe-
riodo de oscuridad para 
ellos, sino que deben en-
frentarlo como una opor-
tunidad para modernizarse 
y ofrecer un mejor servicio 
a fin de competir con las 
plataformas, sin necesidad 
de actos violentos.   

Por otro lado, Cinthya 
Millán Estrella, del Partido 
Acción Nacional, concluye 
que se debe analizar a detalle 
el añadido de una fracción 
al artículo 156 para estable-
cer un impuesto del 2% a la 
facturación por viaje brin-
dado a través de las plata-
formas digitales “Será, creo, 
el único punto que generará 
un debate en el Pleno, pues 
es necesario que primero se 
aclare cómo se ejercerá el 

recurso recaudado, su des-
tino, etcétera”, finalizó. 

UBER RECHAZA COBROS  
EXTRA A LAS APPS    

Luego de que se dio a co-
nocer la aprobación de un 
cobro de dos por ciento a los 
servicios de las plataformas 
por la Comisión de Movili-
dad del Congreso del Esta-
do; los conductores de la 
empresa de transporte Uber 
se manifestaron en contra.    

Afirman que los dipu-
tados locales no abordaron 
las reformas solicitadas por 
el juzgado federal para que 
la empresa pueda brindar 
servicio de transporte a la 
población, y que estarían 
entorpeciendo la entrada 
de la plataforma de lleno 
en la entidad.    

La vocera de conductores 
de Uber en Cancún, Águeda 
Esperilla Soto, refiere que 
esto es una muestra de los 
múltiples intentos para afec-
tar los servicios que ofrecen 
este tipo de empresas que 
usan aplicaciones para aten-
der a la población, que ase-
gura, está con ellos.    

“La aprobación en la co-
misión por parte de los le-
gisladores locales del cobro 
de 2% a los servicios de en-
trega de comida que ofre-
cen dichas plataformas, es 
un ejemplo, de que nos 
buscan afectar, están impi-
diendo que se trabaje tran-
quilamente”, aseveró.    

Recordó que a fin de 
mes, de acuerdo con lo que 
hayan generado, Uber de-
termina la cantidad de im-
puestos a pagar, según el 
número de servicios propor-
cionados, lo que asegura 
que no corresponde a las au-
toridades fiscales; “no será 
factible que el sistema tri-
butario local pueda realizar 
dichos cobros”, aseguró.    

La Fiscalía General del Es-
tado, que encabeza Óscar 
Montes de Oca, informa 
que se cumplimentó la or-
den de aprehensión girada 
en contra de Pablo “P”, por 
su presunta participación 
en el delito de violación en 
agravio de tres niños de 
identidad reservada. 

Los hechos que se le im-
putan ocurrieron el 3 de 
enero del año en curso, en 
un domicilio localizado en 
el fraccionamiento Villas 
del Sol, de Playa del Car-
men, donde presuntamen-
te Pablo “P” aprovechó 
que los niños estaban bajo 
su cuidado. 

Tras girarse la orden de 
aprehensión, Pablo “P” fue 
capturado cuando camina-
ba por la vía pública en el 
fraccionamiento Residen-
cial Santa Fe de Playa del 
Carmen. 

El detenido fue puesto a 
disposición del juez oral de es-
ta ciudad, en el Centro de Re-
tención Municipal, quien de-
finirá su situación jurídica. 

Acciones como esta ga-
rantizan la encomienda de 
la Gobernadora Mara Le-
zama, de proteger a muje-

res, niñas, niños y adoles-
centes, de todo tipo de vio-
lencia, así como de una 
oportuna procuración de 
justicia por parte de la FGE 
Quintana Roo. 

DESTACAN ACCIONES DE LA FGE 
EN LA MAÑANERA DE AMLO 

Nuevamente, la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE) so-
bresale en la conferencia 
mañanera del Presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador. 

En la sección Cero Im-
punidad, el subsecretario 
de Seguridad Pública fede-
ral, General Luis Rodríguez 
Bucio, informó que fue vin-
culado a proceso Ricardo 
“N”, en Baja California; es-
ta persona fue detenida en 
Cancún por los delitos de 
abuso sexual y pederastia 
agravada en contra de 14 
alumnos de una escuela pri-
maria de Mexicali. 

Cabe destacar que la Fis-
calía General del Estado de 
Baja California solicitó la 
colaboración a su homóloga 
de Quintana Roo, para la 
captura del imputado, por 
quien se ofrecía una recom-
pensa de 500 mil pesos. 

Por otra parte, el general 
Rodríguez Bucio resaltó la 
detención de cuatro personas 
por su presunta participación 
en el delito de feminicidio. 

Con estas acciones se da 
cumplimiento a la enco-
mienda de la Gobernadora 
Mara Lezama, de salva-
guardar la seguridad de las 
y los quintanarroenses, así 
como de procurar justicia 
de manera oportuna, por 
parte de la Fiscalía General 
del Estado.
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– Los hechos ocurrieron el 3 de enero de este año, cuando presuntamente 
Pablo “P” aprovechó que los infantes estaban bajo su cuidado

Se cumplimentó la orden de 
aprehensión girada en contra 
de Pablo “P”, por su presunta 
participación en el delito de vio-
lación en agravio de tres niños.
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Cancún.– De acuerdo con la Asociación de Inter-
net, al menos un 60% de las empresas han invertido 
para protegerse en materia de seguridad ciberné-
tica, lo que llevó a que disminuyeran ese tipo de 
ataques hasta en 50%; no obstante, reconocen que 
las amenazas continúan de manera constante.   

El estudio de ciberseguridad, realizado por la 
asociación, indica que las empresas cada vez toman 
más medidas para protegerse, debido al robo de 
información y fraudes; de hecho en la Secretaría 
de Turismo (Sectur) se han realizado talleres para 
detener y hacer frente a las estafas de empresas 
ficticias.  

El vicepresidente de ciberseguridad de la aso-
ciación, Pablo Corona, detalla que durante 2022 
más empresas dijeron estar preparadas en materia 
de ciberseguridad, sobre todo porque los ataques 
de “phishing” son la amenaza más relevante. Asi-
mismo, destacaron que en los últimos 18 meses, 
el 81.6% de las organizaciones han detectado ata-
ques de “ransomware” y los han frenado.   

Entre otras medidas de seguridad se han im-
plementado softwares “antimalware”, capacitación 
en temas de seguridad informática y uso de equipo 
de protección de intrusos.  

“Se pide protección no solo desde la empresa, 

sino de los colaboradores, ya que 31.7% de las 
personas utiliza su equipo personal para actividades 
de la empresa o profesionales independientes. Los 
ataques de phishing serían las principales amena-
zas”, concluyó.  

  
IMPULSARÁN PROMOCIÓN DE MUNDO MAYA  

Durante la Feria Internacional de Turismo de Fitur 
en Madrid, se firmó un acuerdo entre tres estados 
de la zona peninsular y el sur de México, con la 
aerolínea Transportes Aéreos Guatemaltecos TAG, 
para impulsar el mundo maya.  

Los representantes estatales de turismo de Yu-
catán, Michel Fridman; de Quintana Roo Bernardo 
Cueto y de Chiapas, Katyna de la Vega Grajales: 
concretaron el acuerdo con la Presidenta de Ta-
gAirlines Marcela Toriello y el director general 
de TAG Airlines Julio Gamero.  

El programa Mundo Maya data del 2008, en 
un acuerdo conjunto entre cinco países: Belice, 
Guatemala, Honduras, El Salvador y México, in-
luyendo a cinco estados de la zona fronteriza del 
sur: Chiapas y Tabasco y tres estados de la penín-
sula: Yucatán, Campeche y Quintana Roo, forjando 
una alianza multinacional en impulso al turismo 
en la región.  

Mundo Maya se mantuvo con gran preferencia 
del turismo europeo por casi cuatro años, no obs-

tante, se perdió por falta de conectividad aérea re-
gional y la situación de inseguridad en las zonas 
fronterizas con Centroamérica.  

En el trienio 2010-2012, el volumen de visi-
tantes a la región maya pasó de 1.2 millones de 
viajeros a casi 4 millones y las estimaciones y es-
tudios advertían de un potencial de hasta 25 mi-
llones de turistas anualmente, con una derrama de 
cerca de 20 millones de dólares.  

En ese periodo de tiempo, arribaron vía Cancún 
para visitar la región maya: 326 mil 591 canadien-
ses; 149 mil 838 viajeros británicos; 48 mil 390 
italianos; además de un importante flujo de viajeros 
frances, germanos, argentinos y rusos.  

Ahora se estima que con el impulso y renova-
ción de la flota comercial de la aerolínea TAG se 
recupere esa presencia.  

La directora del Instituto Guatemalteco de Tu-
rismo, (Inguat) Anayansi Rodríguez, confirmó 
que, en el próximo tianguis turístico que se reali-
zará en la ciudad de México en marzo de 2023, 
se presentará el relanzamiento del programa Mun-
do Maya.  

Por su parte, Julio Gamero destacó que los 
atractivos culturales, naturales, arqueológicos y 
la gastronomía del mundo maya, gozan de gran 
prestigio entre los viajeros internacionales, por lo 
que TagAirlines apuesta por fortalecer la conec-
tividad aérea entre los principales destinos turísticos 
de la región.  

Tag Airlines, aerolínea bandera de Guatemala, 
ofrece 47 vuelos diarios en cinco países: Guate-
mala, El Salvador, Honduras, Belice y México, 
con una flota comercial de 12 aeronaves.   

Siguen ciberataques a empresas,   
pese a que la mayoría se “blindó”
- Disminuye incidencia de robo de información y fraudes, hasta en 50%  

Durante la Fitur 2023 en Madrid, se firmó un acuerdo para retomar el programa 
Mundo Maya.  

De acuerdo con la Asociación de Internet, al menos un 60% de las empresas han 
invertido para protegerse en materia de seguridad cibernética.  

Cada vez se requiere más protección  

El estudio de ciberseguridad, realizado por 
 la asociación, indica que las empresas cada 

vez toman más medidas para protegerse, 
debido al robo de información y fraudes;  
de hecho en la Sectur se realizan talleres  

para detener y hacer frente a estafas  
de empresas ficticias.  
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Cancún.- Recientemente se reportó una surada que 
afectó a todo Quintana Roo, pero las consecuencias 
más graves en materia económica, la sufrieron entre 
otros sectores, el náutico, que registró una pérdida 
de 300 millones de pesos aproximadamente.   

El presidente de la asociación de náuticos quin-
tanarroenses, Francisco Fernández. Confirmó que 
“El clima que tenemos en estos días nos ha afec-
tado dos días de cierre de puerto y realmente ha 
sido imposible navegar, debido a las medidas de 
precaución que da Capitanía del Puerto”.  

Asimismo, destacó que confían en que el clima 
mejore en estos días para reactivar las actividades 
náuticas con normalidad, no obstante, también re-
conoce que este año se están pronosticando más afec-
taciones climatológicas que el año pasado, por lo que 
deben estar preparados para enfrentarlas de la mejor 
manera.   En este caso, la surada se presentó con 
vientos de entre 40 y 50 kilómetros por hora, en las 
zonas costeras, llegó a Quintana Roo la semana pa-
sada, según confirmó la Coordinación Estatal de Pro-
tección Civil, que, entre otras recomendaciones, pidió 
los cierres de puertos en la entidad.   

PIDEN HASTA 40 MIL PESOS 
 POR CONCESIÓN DE MOTOTAXIS  

Por otra parte, miembros de los doce sindicatos 

de mototaxis en Quintana Roo salieron para ma-
nifestar su inconformidad antes los abusos de sus 
líderes gremiales, quienes, dicen, les obligan a pa-
gar hasta 40 mil pesos por concepto de “membre-
sía” por cada vehículo, todo bajo la justificación 
de que les van a garantizar una concesión ante el 
Instituto de Movilidad de Estado de Quintana Roo 
(Imoveqroo), una vez que estos sean emitidos.  

Lucía González, integrante del sindicato de 
este servicio en Isla Mujeres, denunció que desde 
que fue anunciado por parte del Imoveqroo y el 
Congreso de Quintana Roo el análisis de las mo-

dificaciones a la legislación vigente para regularizar 
a los mototaxis, los líderes sindicales han comen-
zado con ese tipo de abusos, prometiendo la men-
cionada concesión cambio de un pago previo, que 
no tiene sentido alguno.   

La afectada asegura que pagó 35 mil pesos que 
le exigió el sindicato desde finales de diciembre del 
año pasado, para ser considerada entre los benefi-
ciados por una concesión del Imoveqroo “Yo trabajo 
una moto y mi esposo otra, y hasta ahora pagábamos 
sólo la cuota sindical de 300 pesos al mes. Pero 
cuando nos dijeron que podrían darnos una conce-

sión, don Edgar (Enrique Sotelo Gerónimo, secre-
tario general de la organización), nos dijo que de-
bíamos pagar entre 30 mil pesos a 40 mil pesos por 
moto, dependiendo de la zona, para que gestionen 
nuestra regulación ante las autoridades estatales”.  
Y este no es un caso aislado, pues han trascendido 
múltiples quejas, sobre todo en redes sociales, donde 
diferentes mototaxistas exhiben a través de capturas 
de pantalla, conversaciones con sus líderes sindi-
cales, donde les notifican que las agrupaciones gre-
miales llegaron a un acuerdo con del Instituto de 
Movilidad de Quintana Roo para que sólo sea per-
mitida la operación de quienes pertenezcan a un 
sindicato. El asunto es que para pertenecer al sin-
dicato, les están cobrando esas cuotas excesivas co-
mo supuestas “membresías”.   

De acuerdo con lo publicado por Sipse, un mo-
totaxista que de la cooperativa “Estrellas del Su-
reste” en Cancún, que respondió al nombre de Jor-
ge Gutiérrez Zapata, también denunció que les 
exigieron una cuota de 30 mil pesos para ser in-
cluidos en la lista que la organización gremial pre-
sentará para ser beneficiados con una concesión, 
no obstante, agregó que los pagos los piden en 
efectivo y sólo les entregan un recibo a mano.   

En este escenario, el número de mototaxis se 
ha triplicado en tan sólo el último par de meses, 
no obstante, también las quejas, que ya son más 
de 150 en el mismo periodo de tiempo.  

Por fuertes vientos, náuticos  
reportan pérdidas millonarias  

- Confían en que el clima mejore en los próximos días para normalizar actividades 

Mototaxistas denuncian abusos de sus líderes gremiales, que les obligan a 
pagar hasta 40 mil pesos para garantizarles una concesión del Imoveqroo.  

Sector náutico registró una pérdida de 300 millones de pesos aproximadamente por la surada que golpeó al estado.  

Confían en que el  
clima mejore en estos 
días para reactivar las 

actividades náuticas con 
normalidad, no obstante, 

también reconoce  
que este año se  

están pronosticando  
más afectaciones 

climatológicas que el año 
pasado, por lo que deben 

estar preparados.  

Restricciones a la navegación  
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Chetumal.– Durante este arranque de 2023, se 
ha reportado que las actividades en la zona libre 
de Belice se han mantenido en buenos números, 
con más de 80 por ciento de afluencia durante 
los fines de semana, lo que se espera perma-
nezca igual y vaya mejorando paulatinamente, 
conforme avance el año.   

El director ejecutivo de la Corozal Free Zone, 
Neri Ramírez, reconoce que ha sido un inicio de 
año con muy buena presencia de compradores, no 
sólo de Chetumal sino originarios de otros estados 
de México, como Campeche y Yucatán.  

Esto ha permitido que los propietarios en 260 
negocios activos, tengan beneficios con la llegada 
de clientela, que representa una buena derrama 
económica y recuperación tras dos años de inter-
mitencia financiera.   

“Durante las primeras dos semanas de enero, 
los picos de ingreso de vehículos son princi-
palmente sábados y domingos, aunque es éste 
segundo día el que se lleva la mayoría de visi-
tantes, principalmente las familias de Chetumal 
y de Belice, que por la cercanía pueden llegar 
en minutos”, aseguró.  

E insistió en que es un buen inicio de año, por-
que esto permite que los empresarios puedan re-
novar los productos y conseguir otros que estén 
de moda o de temporada, para continuar con ventas 
el resto del año.   

“Ya se superan las mil unidades en cuanto a 
los ingresos de vehículos en los días de alta afluen-
cia. Los establecimientos que mayormente se be-
nefician son los que venden alimentos y bebidas, 
pues al ser varias horas de paseo por parte de los 
visitantes, deben hacer sus comidas en el lugar”, 
comentó.   

Y dijo que, para este 2023 se tienen progra-
madas obras de mejoramiento y modernización 
de las vialidades del paraíso fiscal, además de 
otras en materia de conectividad de dispositivos 
móviles, para que los visitantes disfruten de la 

comodidad de su estancia y asimismo, se llame 
la atención de otros.   

CAÍDA DE VENTAS POR REFORMA ANTITABACO  
La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes 

(Anpec estima que las ventas mensuales en los 
pequeños y medianos comercios van a caer en por 
lo menos 25%, ante puesta en vigor de la reforma 
antitabaco, asimismo, refieren que el mercado ne-
gro de la venta de cigarros puede dispararse.   

El presidente de la Anpec, Cuauhtémoc Ri-
vera, refiere que esperan grandes afectaciones 
para el pequeño comercio, pues la comerciali-
zación de estos productos representa la cuarta 
parte de sus ventas.  

“Creemos que este reglamento estará afectando 
no sólo en la baja venta, sino que además va a pro-
mover un mercado negro que ya representa 20% 
del consumo nacional, y que los compradores pue-
dan adquirir el producto en las calles, será algo 
que estará despuntando aún más”, aseveró.  

Y es que insiste, en que la aplicación de las 
nuevas medidas para la venta de un producto 
legal pone en riesgo el ingreso de los estable-
cimientos, así como de los empleos que se ge-
neran a partir de ello, lo que se suma a los es-
tragos de la inflación.  

Asimismo, temen por la estrategia de la Co-
misión Federal de Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) para regular la venta de 
cigarrillos, pues aseguran que se podría esti-
mular la corrupción “estaremos pendientes de 
los operativos que realicen y los socios eviden-
ciarán cualquier acto de corrupción que les 
quieran realizar”, sostuvo.   

Amílcar Israel García, coordinador de la Co-
fepris en la zona norte, dijo que ya se alistan para 
iniciar con las revisiones a los establecimientos. 
“Ayer tuvimos una reunión para identificar qué 
establecimientos y cómo se estarán aplicando las 
verificaciones para poder cumplir con las reformas 
a este reglamento de la Ley General para el Control 
del Tabaco”, dijo.   

Registran buena afluencia de 
visitantes en zona libre de Belice   
- Propietarios de negocios esperan que mejore conforme avance el año 

Durante este arranque de 2023, se ha reportado que las actividades en la zona 
libre de Belice, se han mantenido en buenos números.

En este arranque de 2023  

Se ha reportado que las actividades en la 
zona libre de Belice se han mantenido en 

buenos números, con más del 80 por ciento 
de afluencia durante los fines de semana,  

lo que se espera permanezca igual  
y vaya mejorando paulatinamente,  

conforme avance el año.  
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Cancún.- La Asociación de Hoteles (AHT) refiere 
que este 2023 se estima que la oferta hotelera de 
Tulum incremente alrededor de 5 por ciento, y si 
bien, no se precisó el nombre de los nuevos centros 
de hospedaje que abrirán, sí destacaron que un 
buen número de habitaciones serán en la zona de 
Aldea Zama.  

David Ortiz Mena, presidente de la AHT agre-
gó que estos nuevos cuartos serán de hoteles que 
manejan el concepto todo incluido. Actualmente, 
este destino cuenta con 10 mil habitaciones hote-
leras, de tal manera que los cinco puntos porcen-
tuales serán por encima de esa cantidad.  

“Respecto a cuál es la actualidad y panorama 
de nuevos hoteles para el 2023, bueno actualmente 
Tulum cuenta con 10 mil habitaciones hoteleras; 
para el 2023 tendremos algunas aperturas impor-
tantes, particularmente en el sector todo incluido, 
en la zona de Aldea Zama habrá una apertura im-
portante y se estima que el crecimiento de la oferta 
hotelera del destino crezca en 5 por ciento apro-
ximadamente”, explicó.  

En cuanto al posible aumento de tarifas, Ortiz 
Mena aclaró que es algo que se está analizando, 
pues los gastos operativos de cada hotel siguen 
creciendo como consecuencia de la inflación, el 
aumento al salario mínimo, el alza al impuesto al 

hospedaje y el impuesto sobre nómina.  
“Si, por supuesto. Nuestros costos aumentan 

considerablemente. Los impuestos al hospedaje, 
sobre nóminas, el derecho de saneamiento am-
biental, que ahora se plantea por persona y no por 
habitación”, lamentó.  

No obstante, no puntualizó de cuánto y cuándo 
se aplicaría el aumento en caso de así aprobarlo, 
pero sí que lo anunciarán oficialmente cuando se 
concrete “en proporción al incremento en los im-
puestos, inflación y costos de operación, cada hotel 
verá si incrementa o no sus tarifas” concluyó.   

PALLADIUM HOTEL GROUP 
 AUMENTARÁ SU PRESENCIA  

La empresa de hotelería española Palladium Group 
reconoce que quieren aumentar su portafolio en 
México, particularmente en Los Cabos y en Playa 
Mujeres, en Quintana Roo.  

Jesús Sobrio, director general de la firma ho-
telera, remarcó que México tiene condiciones geo-
gráficas, gastronómicas y culturales que interesan 
a Palladium para continuar con su expansión.  

“México tiene ventajas, lo hace súper intere-
sante, aparte tiene un talante de cercanía con Es-

tados Unidos, que es un turista consumista, es un 
ciudadano que gasta, el atractivo de las playas de 
México es imbatible; encima de todo eso le metes 
gastronomía mexicana y el tema cultural”, dijo 
Sobrino.  A su vez, Abel Matutes, presidente de 
la empresa hotelera, remarca que por ahora se re-
alizará la renovación de todo el complejo que Pa-
lladium tiene en Playa Mujeres y en los próximos 
años, se buscará completar 3 mil habitaciones en 
esa zona del caribe mexicano, en donde ya cuentan 
con mil 150 cuartos.  

En esta renovación, se invertirán alrededor de 30 
millones de euros “Para Palladium, México es el se-
gundo país en importancia. En inversión es el segundo 
y es importante para la facturación de la compañía. 
México ha cuidado al turismo, a las empresas hote-
leras, nos seguimos cómodos”, precisaron.  

Cabe mencionar que entre enero y noviembre 
del año pasado, la afluencia de turistas internacio-
nales a México superó los niveles previos a la pan-
demia, lo que da un impulso a una industria que 
se ha vuelto clave en un momento donde la eco-
nomía aún se recupera en Quintana Roo.   

Contrario a los pronósticos que estimaban una 
recuperación total en las divisas turísticas hasta el 
cierre del 2024, México registró un aumento del 
16.9 por ciento en la derrama de viajeros interna-
cionales que ingresaron al país antes de que con-
cluyera el año pasado.   

Prevén aumento de oferta  
hotelera en Tulum, este 2023  

- Abrirán nuevas habitaciones bajo el concepto de todo incluido  

La empresa de hotelería española Palladium Group reconoce que quieren 
aumentar su portafolio en México, particularmente en Quintana Roo.  

Hoteleros refieren que en este 2023 se estima que la oferta hotelera de Tulum se incremente en 5 por ciento.  

 En este año, se estima 
que la oferta hotelera 
 de Tulum aumente 
alrededor de 5 por 

ciento, y si bien, no se 
precisó el nombre de  
los nuevos centros de 
hospedaje que abrirán, 
sí destacaron que un 

buen número de 
habitaciones serán en 

 la zona de Aldea Zama. 

Principalmente en la zona de Aldea Zama 
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Cozumel.- Gracias al buen estado de salud del eco-
sistema en el Centro de Conservación y Educación 
Ambiental (CCEA), a cargo de la Fundación de Par-
ques y Museos de Cozumel (FPMC), cada vez más 
especies de fauna tienen presencia en este espacio 
localizado en la mancha urbana, como sucedió con 
el primer avistamiento y registro de la mariposa se-
dosa quetzal (Evenus regalis), especie que es neo-
tropical que es difícil de observar.  

Rafael Chacón Díaz, director de Conservación 
y Educación Ambiental (CEA), explicó que la ma-
riposa sedosa quetzal migra buscando temperaturas 
más cálidas durante la temporada invernal y tiene 
presencia en diversas zonas de 16 estados del país, 
incluidos algunas comunidades de Quintana Roo, 
sin embargo, es escasa la información de esta en 
especie en Cozumel.  

Mencionó que esta mariposa pertenece a la fa-
milia Lycaenidae y destaca por su color azul iri-
discente, principalmente se encuentran en la parte 
alta de las copas de los árboles, por lo hace difícil 
su observación y se alimentan de néctar de flores 
y polen.  El biólogo, quien registró el avistamiento 
en el portal www.naturalista.mx, destacó que la 
especie Evenus regalis habita en zonas conservadas 
y su presencia en Cozumel, en especial en el 
CCEA, significa que la se cuenta con las condi-
ciones idóneas para que puedan habitar, alimen-
tarse y reproducirse.  

Consideró que derivado la vasta presencia de 
mariposas en Cozumel, se puede impulsar estudios 
de lepidopterología, para conocer la biología, la eco-
logía, la evolución, la distribución geográfica, la con-
servación y la clasificación de las mariposas en la 
Isla, porque el trabajo en conservación y preservación 
de los ecosistemas es fundamental para conservar la 
fauna, seguir conociéndola y conservándola.  

ANUNCIAN ARBORIZACIÓN ZONA FUNDACIONAL  
Autoridades de Cancún confirmaron la iniciativa 
“Arborización Zona Fundacional”, que consiste 
en jornadas mensuales para plantar árboles en lu-
gares emblemáticos del centro de Cancún durante 
todo 2023, con el fin de promover el cuidado del 
medio ambiente, generar comunidad y embellecer 
este destino.  

La iniciativa es en conjunto con la sociedad 
civil organizada y de los empresarios, que se han 
unido, porque la zona fundacional es la que da la 
identidad a esta ciudad, según argumentan, por lo 
que llaman a replicar ese mensaje al resto de las 
colonias y supermanzanas para que se sientan con 
la misma pertenencia.  

El director de la unidad administrativa “Dis-
trito Cancún”, Carlos Castillo Álvarez, explicó 
que hay una planeación previa de cuatro meses 
para cada arborización, por lo que se colocarán 
árboles de cinco a 10 metros de altura incluidos 
en la Paleta Vegetal de la Dirección de Ecología 
y nativos de la región, que en este caso fueron 
dos de la especie hubhub y un álamo, donados 
por la empresa ABC.  

Dentro de los beneficios, agregó, estarán: op-
timizar las condiciones de peatonalidad con su 
sombra, es decir, permitirán a las y los peatones 
su desplazamiento, mejorarán la imagen urbana 
y promoverán la biodiversidad en el centro urbano, 
aprovechando la traza urbana del centro a casi 53 
años de la fundación de Cancún, misma que fue 
diseñada con camellones y espacios para caminar 
así como generar la convivencia vecinal.  

Cada ejemplar plantado crecerá en el camellón, 
para lo cual se explicó se cava una poceta de gran 
profundidad, a la que se le deposita tierra con nu-
trientes y composta, para que nutra la raíz y no 
sea derribada por un fenómeno meteorológico 
cuando crezca.  

Detectan en Cozumel arribo  
de la mariposa sedosa quetzal
- Se trabaja en la protección y conservación de los recursos naturales  

Reportan en Cozumel primer avistamiento y registro de la mariposa sedosa quetzal 
(Evenus regalis).  

Gracias a buen estado del ecosistema  

La mariposa sedosa quetzal busca 
temperaturas más cálidas durante la 

temporada invernal y tiene presencia en 
diversas zonas de 16 estados, incluidas 
algunas comunidades de Quintana Roo,  
sin embargo, es escasa la información  

de esta en especie en Cozumel.  
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Madrid.- Quintana Roo se adhirió al Código 
Internacional para la Protección de los Turistas, 
que impulsa la Organización Mundial de Tu-
rismo (OMT), con la firma de un acuerdo entre 
el estado y esta organización, representada por 
el embajador Ion Vilcu, director del Departa-
mento de Miembros Afiliados de la OMT. 

La gobernadora Mara Lezama participó 
en esta reunión de trabajo, en el marco de la 
Feria Internacional de Turismo (Fitur) 2023 
que se lleva a cabo en Madrid, España, la que 
arrojó resultados en la implementación de un 
nuevo modelo de turismo sustentable con 
prosperidad compartida que impulsa Quintana 
Roo y que se contempla en el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo. 

Durante la reunión se dieron a conocer las 
perspectivas de la OMT sobre la actividad a 
nivel global. Asimismo, se compartieron las 
experiencias de Quintana Roo en la recupe-
ración y el crecimiento del turismo a partir 
de la pandemia por covid-19 y las proyeccio-
nes para el año 2028. 

En Quintana Roo se estima que para 2028, 
habrán de llegar 24 millones de turistas, derivado 
de la pronta recuperación que se ha tenido en el 
Estado, muestra de ello es el cierre de 2022 con 
el arribo de más de 19 millones de turistas, su-
perando los 16 millones de 2019 en toda la En-
tidad. A través de este acuerdo de adhesión, 
Quintana Roo mantiene activa colaboración con 

la Organización Mundial del Turismo a través 
de políticas públicas orientadas a la seguridad 
turística y la sostenibilidad de los destinos tu-
rísticos del Caribe Mexicano, que contribuya a 
la consolidación de los destinos. 

El Código Internacional para la Protección 
de los Turistas es un conjunto amplio de prin-
cipios y recomendaciones sobre la protección 
de los turistas en situaciones de emergencia, 
sin limitarse a las pandemias, y los derechos 

de los turistas como consumidores, cuyo ob-
jeto es restablecer la confianza de los consu-
midores en los viajes y proporcionar garantías 
suficientes a los turistas internacionales en el 
entorno surgido tras la Covid-19. 

Quintana Roo se suma al Código 
Internacional para la Protección de 
los Turistas en todos sus destinos 
- La gobernadora Mara Lezama firma un acuerdo de adhesión que permitirá 

 fortalecer la actividad a través del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 

Mediante la firma de un acuerdo, signado por Mara Lezama y el embajador Ion Vilcu, Quintana Roo se adhirió al Código 
Internacional para la Protección de los Turistas, que impulsa la OMT. 

La gobernadora Mara Lezama participó en esta reunión de trabajo con la Organización Mundial de Turismo, en el marco de la Feria Internacional de Turismo (Fitur) 
2023. Con este acuerdo de adhesión, Quintana Roo mantiene activa la  colaboración con la OMT, a través de políticas públicas orientadas a la seguridad turística y la 
sostenibilidad de los destinos turísticos. 
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Chetumal.- Se acordó crear 
un acceso de 21 kilómetros 
para unir a Bacalar con la zona 
arqueológica Ichkabal en una 
reunión con el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
y la gobernadora Mara Leza-
ma Espinosa, en el marco de 
una gira de trabajo del primer 
mandatario para supervisar 
avances de la obra del Tren 
Maya, en Quintana Roo. 

Como parte de los acuer-
dos a favor de los recursos 
naturales y sitios arqueológi-
cos que se contemplan en el 
Nuevo Acuerdo por el Bie-
nestar y el Desarrollo de 
Quintana Roo, se puso sobre 
la mesa el tema Ichkabal, rui-
nas que aún no están abiertas 
al público. 

“Una imponente zona ar-
queológica que pronto mos-
traremos al mundo”, se com-
prometió. 

La apertura de la zona ar-
queológica Ichkabal, en un 
futuro no lejano, permitirá de-
tonar el turismo rural e im-
pulsar nuevos empleos y cre-

cimiento económico, con un 
nuevo modelo que pone ade-
lante primero a los pobres, in-
formó Mara Lezama. 

Mara Lezama aseguró que 
los acuerdos para hacer brillar 
el sur, también son del interés 
del Presidente, al tiempo que, 
reiteró la importancia de ha-
cer visibles las maravillas his-
tóricas, arqueológicas y cul-
turales del sur para llevar jus-
ticia y prosperidad a las zonas 
que más lo necesitan. 

“Estamos transformando 
la vida de las y los quintana-
rroenses”, explicó Lezama 
Espinosa. 

La gobernadora ya había 
presentado el proyecto de 
Ichkabal al presidente López 
Obrador y le dio todo su res-
paldo. Con el Instituto Nacio-
nal de Antropología e Historia 
(INAH), dijo, se trabaja en el 
rescate de esa y otras zonas 
arqueológicas. 

Cabe destacar que la go-
bernadora de Quintana Roo 
participó con el presidente 
López Obraro en una gira de 

trabajo para supervisar los 
avances en la construcción 
del Tren Maya. 

Durante la reunión, desta-
caron la inversión de más de 
mil millones de pesos para las 
zonas arqueológicas, que fun-
cionarán también de atractivo 
en la ruta del tren. 

ICHKABAL, MÁS ANTIGUA  
QUE CHICHÉN ITZÁ Y UXMAL 

La zona arqueológica de 
Ichkabal, ubicada en el sur 
del estado, de acuerdo a in-
vestigaciones de los propios 
arqueólogos e investigaciones 
del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
es muy antiguo, data desde el 
preclásico temprano (2000 
a.c. al 1000 a.c.). 

El INAH, en el 2019, 
anunció que no tenían fecha 
para abrir al público la zona 
arqueológica de Ichkabal, 
ubicada cerca de la laguna de 
Bacalar y cuya antigüedad se 
considera mayor que la de 
Chichén Itzá y Uxmal. 

El entonces delegado del 

INAH en Quintana Roo, 
Margarito Molina, aseguró 
que la apertura de este sitio 
arqueológico se retrasó por-
que los ejidatarios no logra-
ron llegar a un acuerdo con 
el gobierno federal. 

Margarito Molina relató 
que el gran centro político de 
los mayas en la Península de 
Yucatán, fue descubierto en 
1995 accidentalmente, pero 
se mantuvo cerrado porque 
es tan extenso que no podían 
protegerlo. 

Ante la complejidad de los 
trabajos de rescate y la falta 
de acuerdos en los ejidatarios, 
los llevó a proyectar trabajos 
de rescate hasta el 2012 y se 
esperaba abrirla en 2020 o 
2021, empero hasta el día de 
hoy dicha apertura sigue dur-
miendo el sueño de los justos. 

De acuerdo al INAH, el 
gobierno federal y los propios 
ejidatarios, las negociaciones 
que se han hecho en los últi-
mos años, no han llevado a 
un convenio o acuerdo que 
beneficie a ambas partes por-

que los ejidatarios no quieren 
vender las tierras a la Fede-
ración y sin eso no se puede 
abrir al público. 

Con el proyecto Tren Ma-
ya que pasa por Bacalar, la ne-
gociación se torna más difícil 
en virtud que se tornó más ele-
vado el costo de la tierra. 

ICHKABAL DEJA IR 24 
MILLONES DE PESOS EN 2018 
En el año 2018, la polémica 
en torno a la apertura y deto-
nación turística de la zona ar-
queológica Ichkabal llamó la 
atención de los tres niveles de 
gobierno, al denunciarse la 
pérdida de 24 millones de pe-
sos de parte de la Secretaría 
de Turismo estatal, a cargo de 
Marisol Vanegas Pérez, quien 
negó la pérdida del recurso al 
alegar, que el proyecto de 

Ichkabal seguía en pie. 
La recién fallecida, ex di-

putada local Gabriela Angulo 
Sauri, presidenta de la Comi-
sión de Turismo y Asuntos In-
ternacionales de la XV Legis-
latura del Congreso de Quin-
tana Roo, en 2018 exhibió el 
hecho y lamentó que no había 
forma de recuperar los 24 mi-
llones de pesos, que al parecer 
dejó perder la secretaria estatal 
de Turismo, Marisol Vanegas 
Pérez, para la zona arqueoló-
gica de Ichkabal. 

A pesar del intento del res-
cate del recurso, no se logró 
al ser dinero etiquetado para 
la zona arqueológica y en ese 
año sólo intentaron algunos 
de los legisladores federales 
obtener fondos extraordina-
rios para detonar la zona sur 
y centro de Quintana Roo.

Bacalar-Ichkabal tendrá un 
acceso digno: Mara Lezama

* Se construirá un camino de  
21 kilómetros para unir a la zona arqueológica

La gobernadora Mara Lezama participó con el presidente 
Andrés Manuel López Obraro en una gira de trabajo para su-
pervisar los avances en la construcción del Tren Maya.

En una reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador y la gobernadora Mara Le-
zama, en el marco de una gira de trabajo, se acordó crear un acceso de 21 kilómetros para 
unir a Bacalar con la zona arqueológica Ichkabal.

La apertura de la zona arqueológica Ichkabal, en un futuro no lejano, permitirá detonar el 
turismo rural e impulsar nuevos empleos y crecimiento económico, con un nuevo modelo que 
pone adelante primero a los pobres, informó Mara Lezama.

Con el apoyo del gobierno de México
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Cancún.— La Fiscalía Ge-
neral del Estado, que encabe-
za Óscar Montes de Oca, in-
forma que se cumplimentó 
una orden a aprehensión en 
contra de Apolinar “O”, por 
su presunta participación en 
el delito de homicidio doloso 
en contra de tres personas en 
esta ciudad. 

Los hechos ocurrieron el 
2 de marzo de 2019, cuando 

los ahora occisos y una per-
sona más, viajaban a bordo 
de una camioneta y al dete-
nerse en la avenida Bonam-
pak casi esquina con Nichup-
té, un sujeto se bajó de un au-
tomóvil y les disparó. 

Labores de investigación 
tradicional y tecnológica, per-
mitieron identificar al autor 
material y a los intelectuales 
de este evento. 

Lo anterior permitió a la 
Fiscalía solicitar cuatro ór-
denes de aprehensión a un 
juez de control, por lo que 
en este caso, el primer de-
tenido responde al nombre 
de Apolinar “O”, por su 
probable participación en 
el hecho, en calidad de au-
tor intelectual, mientras que 
se encuentra pendiente la 
captura de otros involucra-

dos en el triple homicidio 
y lesiones.  

Tras su captura, Apolinar 
“O” fue puesto a disposición 
de un juez de control, quien 
será el encargado de definir su 
vinculación o no a proceso. 

Por otra parte, la Fiscalía 
General del Estado continúa 
en seguimiento al cumpli-
miento de las otras órdenes 
de aprehensión en relación a 

este caso; una de estas tres 
personas ya está ubicada en 
la Ciudad de México, por lo 
que en breve será detenida. 

Con estas acciones, la 
FGE Quintana Roo cumple 

con su obligación constitu-
cional de investigar, ubicar, 
perseguir, capturar y procurar 
justicia en favor de las vícti-
mas, tal como lo instruye la 
gobernadora Mara Lezama.

Cumplimenta FGE Quintana Roo orden 
de aprehensión contra una persona  
por su probable participación en el 

delito de homicidio doloso en Cancún
– Los hechos ocurrieron el 2 de marzo de 2019, cuando un sujeto le disparó  
a las víctimas que viajaban en una camioneta sobre la avenida Bonampak 

– La FGE Quintana Roo continúa las investigaciones para  
cumplimentar tres órdenes más de aprehensión en relación a este caso;  

una de estas tres personas ya está ubicada en la Ciudad de México 

Cancún.— Las playas de Cancún 
se mantendrán con brisa fresca, en 
tanto el sol se dejará sentir por al-
gunas horas, pese a la amenaza de 
chubascos por el cielo nublado a 
medio nublado durante el día. 

El calor impera en los munici-
pios, mientras que en las noches 
refrescará sobre todo en las zona 
costera, donde la temperatura será 
fresca y se resentirá más durante 
la madrugada. 

En Quintana Roo, se tendrán 
lluvias aisladas de 0.1 a 5 mm ante 
la afectación del frente frío número 
26, que se extenderá desde el no-
reste del Golfo de México hasta 
el sureste del país, en interacción 
con un canal de baja presión sobre 
la Península de Yucatán. 

La masa de aire frío mantendrá 
el ambiente frío en gran parte del 
país. En tanto, una circulación an-

ticiclónica en niveles medios de 
la atmósfera mantendrá condicio-
nes estables y temperaturas calu-
rosas en el occidente, centro y sur 
del territorio nacional, por lo que 
se prevén valores máximos de 30 
a 35 grados Celsius en áreas de 
Morelos, Nayarit, Puebla, Quin-
tana Roo, Tabasco y Veracruz. 

De acuerdo al pronóstico de 
Conagua, en la noche, un nuevo 
frente frío, asociado con un vór-
tice de núcleo frío en niveles me-
dios de la atmósfera, ocasionará 
lluvias aisladas en Baja California 
y Sonora. 

Para la Península de Yucatán se 
prevé ambiente matutino templado 
y cielo medio nublado, ambiente 
cálido en la tarde y viento de direc-
ción variable de 10 a 25 km/h, con 
rachas de hasta 40 km/h en costas 
de Quintana Roo y Yucatán.

El sol se dejará sentir por algunas horas en Cancún, pese a la amenaza de chubascos por 
el cielo nublado a medio nublado durante el día.

Cancún tendrá playas con brisa fresca durante el día
Amenaza de chubascos
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Inicia formalmente en Corte de NY 
el juicio contra Genaro García Luna
El destino de Genaro García Luna está en 
manos de siete mujeres y cinco hombres, 
que integran el jurado del juicio contra el ex 
secretario de Seguridad Pública del ex pre-
sidente Felipe Calderón, que inició este lunes 
en la Corte de Distrito este de Nueva York, 
Estados Unidos. 

El hombre, que como funcionario fue el 
máximo responsable de seguridad de México 
y el encargado de la lucha contra los cárteles 
de la droga, fue presentado el pasado martes 
en este tribunal para enfrentar cargos de, 
presuntamente, haber aceptado millones de 
dólares en sobornos a cambio de ayudar al 
poderoso Cártel de Sinaloa a mover drogar 
y a evitar la captura de sus miembros. 

La Fiscalía de Estados Unidos alega que 

García Luna aceptó decenas de millones de 
dólares, a menudo metidos en maletines. 
Las pruebas en su contra incluyen recibos, 
aunque no está claro si eran de trabajos ofi-
ciales, de consultorías del sector privado, de 
pagos del cártel o de otros sobornos. 

Afirman que siguió viviendo de sus ga-
nancias ilícitas incluso después de mudarse 
a Estados Unidos, donde fue arrestado en 
2019, aunque su defensa alega que era un 
empresario legítimo. 

El caso podría revelar cómo los cárteles 
han podido operar abiertamente durante tanto 
tiempo: Con sobornos a la policía y a mili-
tares, hasta en los cargos más altos. 

García Luna se ha declarado no culpable 
de los cargos de narcotráfico y de empresa 

criminal. Si es declarado culpable, podría 
pasar décadas en prisión. De probarse las 
acusaciones podría pasar entre diez años y 
el resto de su vida en prisión. 

“Desde hace décadas, las élites políticas 
en México, de todos los partidos, han bus-
cado por todos los medios que generales, 
secretarios de Seguridad, comandantes de 
policía, secretarios de Gobernación y altos 
funcionarios coludidos por el narco sean en-
juiciados y encarcelados en cárceles mexi-
canas... para que no divulguen información 
sobre los vínculos entre la clase política y 
los cárteles de la droga”, dijo el analista de 
seguridad en México David Saucedo. “El 
juicio a García Luna en Estados Unidos rom-
pe con ese esquema”. 

El destino del “superpolicía”, en manos de 12 personas 

“El rey” Zambada  y Sergio Villarreal Barragán, entre los testigos 

El caso podría revelar cómo 
los cárteles han podido 

operar abiertamente durante 
tanto tiempo: Con sobornos  

a la policía y a militares 
hasta los cargos más altos. 

El dato

El destino de Genaro García Luna, acusado de 
encubrir al Cártel de Sinaloa, estará en manos de siete 
mujeres y cinco hombres, que integran el jurado del juicio 
que se lleva a cabo en una Corte de NY. 

AVISO NOTARIAL 
 

SEGUNDA PUBLICACIÓN 
 
 
LIC. FRANCISCO JOSE TRACONIS VARGUEZ, 
Notario Público Auxiliar de la Notaría Pública Número 68 
del Estado de Quintana Roo, en ejercicio y con residencia 
en esta ciudad, en términos de los artículos 143 y 144 de la 
Ley del Notariado del Estado y el artículo 819 del Código 
de Procedimientos Civiles del Estado, hago saber que 
mediante Escritura pública 44,891 Volumen CDXXXIV, 
Tomo D, de fecha 15 de Noviembre del 2022, otorgada ante 
Mi, consta la comparecencia de MARIA TERESA 
TORREJON GARZA Y AARON MAXIMILIANO 
SANCHEZ TORREJON, a efecto de tramitar la Sucesión 
Testamentaria de la extinta MARIA ALICIA GARZA 
FERNANDEZ, en la que obran las siguientes declaraciones: 
que la autora de la sucesión falleció el 21 de agosto del año 
2022, conforme el acta de defunción exhibida; que su ultimo 
domicilio fue en la ciudad de Cancun, Quintana Roo; que 
exhibieron la escritura pública número 22,988 otorgada con 
fecha 17 de abril del año 2017, ante la fe del Licenciado 
Juan Carlos Fariña Isla, Notario Público Auxiliar de la Notaria 
Pública número 62 del Estado, que contiene el testamento 
otorgado por la autora de la sucesión; consecuentemente 
estando debidamente cumplidos los requisitos que preveen 
las disposiciones legales invocadas, se reconoció la validez 
del citado testamento y el reconocimiento de los 
comparecientes como herederos, quienes aceptaron la 
herencia, así como el nombramiento de MARIA TERESA 
TORREJON GARZA como Albacea, cargo que acepto y 
se le discernió; asimismo se le hizo saber que procediera a 
la formación del inventario y avalúo de los bienes que 
conforman la herencia; se les hizo saber que el suscrito 
Notario dará a conocer estas declaraciones por medio de dos 
publicaciones en un periódico de la Entidad, que se harán 
con diferencia de diez días en cumplimiento de los preceptos 
legales antes citados.

AVISO NOTARIAL 
 

SEGUNDA PUBLICACIÓN 
 
 
LIC. FRANCISCO JOSE TRACONIS VARGUEZ, 
Notario Público Auxiliar de la Notaría Número 68 del Estado, 
en ejercicio y con residencia en esta ciudad; en términos de 
los artículos 143 y 144 de la Ley del Notariado del Estado 
y el artículo 819 del Código de Procedimientos Civiles del 
Estado, hago saber que mediante Escritura pública 44,578, 
Volumen CDXXXI, Tomo D, de fecha 26 de octubre del 
2022, otorgada ante Mi, consta la comparecencia de 
ADRIANA MINERVA RODRIGUEZ CAYETANO Y 
ALINN ALEJANDRA VARGAS RODRIGUEZ, 
tramitando la Sucesión Intestamentaria a Bienes del extinto 
ISABEL VARGAS VENEGAS, en la que obran las 
siguientes declaraciones que el autor de la sucesión falleció 
el día 8 de febrero del año 2021; lo que acreditaron con el 
acta de defunción correspondiente; su entroncamiento y 
parentesco lo acreditan con las actas de matrimonio y de 
nacimiento respectivas; la información testimonial de los 
señores JOSUE ROJAS FRAGOSO Y GABRIEL 
ALMAZAN MONTAÑO; el repudio a la herencia que 
realiza ADRIANA MINERVA RODRIGUEZ 
CAYETANO; cumplidos los requisitos que preveen las 
disposiciones legales invocadas se reconoce como heredero 
a ALINN ALEJANDRA VARGAS RODRIGUEZ, quien 
aceptó la herencia así como el nombramiento de albacea, 
cargo que acepto y se le discernió, se le hizo saber que 
procediera a la formación del inventario y avalúo de bienes 
que conforman la herencia; asimismo les hice saber que el 
suscrito Notario dará a conocer estas declaraciones por medio 
de dos publicaciones en un periódico de la Entidad que se 
harán con diferencia de diez días en cumplimiento de los 
preceptos legales antes citados. 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Opinión    13Lunes 23 de enero de 2023

A la SEP, con sus dos 
últimas titulares no se 

le puede exigir 
mucho, vamos ni 

sumar saben. Y en lo 
que respecta a la 

UNAM, varios, 
muchos, pretenden 

colocar al rector 
Graue en un amplio 

paredón para 
fusilarlo. Lo califican 
como débil y suman a 
la UNAM, toda, como 
una institución tan  

o más flaca que  
la Corte.

Cierto que una mujer tramposa 
ha puesto en duda el prestigio 
y solidez de por lo menos tres 
instituciones: la SEP, la UNAM, 
la SCJN. Ella, a pesar de las 
contundentes evidencias, prue-
bas y dictámenes, está impune-
mente impuesta y protegida por 
el gobierno.  

A falta de tamaños para apli-
car el Estado de Derecho, ha mi-
nimizado la confianza en los mi-
nistros de la Corte, responsables 
desde la máxima instancia jurí-
dica del país de custodiar, res-
paldar, operar y proteger las lí-
neas legales que nos dan con-
sistencia como nación. Así de 
ese tamaño.  

A la SEP, con sus dos últimas 
titulares no se le puede exigir mu-
cho, vamos ni sumar saben. Y en 
lo que respecta a la UNAM, va-
rios, muchos, pretenden colocar 
al rector Graue en un amplio pa-
redón para fusilarlo. Lo califican 
como débil y suman a la UNAM, 
toda, como una institución  tan 
o más flaca que la Corte.  

El mensaje del rector Graue 
fue directo, contundente y con 
una enorme clase, carente en to-
das las esferas del gobierno que 
aplauden y corean los insultos 
y descalificaciones de Palacio 
Nacional. El líder de los univer-
sitarios tiene razón, ni violará 
la normatividad ni correspon-
derá a aquellos que desde afuera 
intentan presionar a la casa de 
estudios.  

Nosotros como sociedad es-
tamos hartos de tanta corrupción 
y exigimos honestidad en las au-
toridades. Demandamos que el 
Ejecutivo respete a la Constitu-
ción y no se burle de aquello con 
que “la ley es la ley”. 

Nos molesta que si no en-

cuentra una fórmula legal y cons-
titucional imponga mayoría le-
gislativa para sus caprichos y que 
exponga a millones de familias 
a la pobreza o enfermedades pero 
que dé prioridad a su trenecito 
turístico. Pues si eso pretendemos 
que se acabe y que a personajes 
como Pío Lopez se le sancione, 
como a otros más, por ilícitos no 
podemos ni siquiera pensar y me-
nos condicionar al Rector a que 
se hunda en el fango de las arbi-
trariedades e irregularidades. Si 
algo hay que modificar al interior 
de la máxima casa de estudios 
de la Nación que se haga y de in-
mediato, pero respetando a sus 
diferentes académicos prepara-
dos para, en diferentes instancias, 
ejercer de mejor manera el honor 
y la justicia.  

La UNAM no es ministerio pú-
blico ni gendarmería. Tiene, man-
tiene y defiende sus líneas de au-
tonomía, sus fuerza académica y 
de investigación y cumple con la 
misión de preparar a generaciones 
completas para servir al país.  

La UNAM no es cómplice, ni 
lo será, de tramposos, corruptos, 
malnacidos y quienes viven de 
la estafa. El descrédito se lo lleva 
el usurpador, delincuente o pla-
giarlo no la comunidad en gene-
ral. La disciplina tendría que ve-
nir en primer orden en la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
que tolera un ejercicio de plagio, 
engaño y hasta burla. No hay que 
pedirle a un delincuente que ac-
túe con nobleza y ética, no les al-
canza para eso. Pero sí deben ac-

tuar con rectitud y corresponder 
a su categoría quienes sabiendo 
de un plagio de esa magnitud pa-
ra aplicar la ley y demandar in-
habilitación y sanciones. El len-
guaje, la articulación de ideas y 
argumentaciones y la clase, in-
cluso valor, mostrada por Enri-
que Graue por el momento no se 
ha apreciado en ningún ministro. 
Al gobierno, a este gobierno, le 
gana la ambición por descalificar 
e insultar a los demás.

Clase y pundonor Puma
Por Carlos  

Ramos Padilla*

SE COMENTA SÓLO CON…

El mensaje del rector Enrique Graue fue directo, contundente y con una enorme clase, carente en todas las 
esferas del gobierno que aplauden y corean los insultos y descalificaciones de Palacio Nacional.

@cramospadilla 
 

*Conductor del programa  
Va en serio, Mexiquense TV 
Canal 34.2, IZZI Canal 135  

y Mexiquense Radio
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La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
informó que el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador autorizó la cons-
trucción de un camino de 21 kilómetros 
para unir a Bacalar con Ichkabal, “una 
imponente zona arqueológica que pron-
to mostraremos al mundo”. 

Lo anterior fue difundido por la 
gobernadora de Quintana Roo quien 
participó con el Presidente de México 
en una gira de trabajo para supervisar 
los avances en la construcción del 
Tren Maya. 

Durante la reunión destacaron la in-
versión de más de mil millones de pesos 
para las zonas arqueológicas, que fun-
cionarán también de atractivo en la ruta 
del tren. 

Como parte del Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y el Desarrollo de Quintana 
Roo trabajamos unidos con el Gobierno 
de México para hacer visibles las ma-
ravillas culturales del sur y con ello lle-
var justicia y prosperidad a las zonas 
que más lo necesitan. Estamos trans-
formando la vida de las y los quintana-
rroenses, explicó Mara Lezama. 

La apertura de Ichkabal permitirá 
detonar el turismo rural e impulsar nue-
vos empleos y crecimiento económico, 
con un nuevo modelo que pone adelante 
primero a los pobres. 

La gobernadora ya había presen-
tado el proyecto de Ichkabal al presi-
dente López Obrador, quién dio todo 
su respaldo. Con el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH) se 
trabaja en el rescate de esa y otras zo-
nas arqueológicas. 

También, le participo que la presi-
denta municipal Ana Patricia Peralta 
anunció el inicio del Programa “Cancún 
nos Une” Jornadas de Atención Ciuda-
dana, que a lo largo del año se realizarán 
en once sedes diferentes para acercar 
más de 50 trámites y servicios a la ciu-
dadanía, con el fin de facilitar el acceso 
a soluciones, así como escuchar de pri-
mera mano las propuesta de los cancu-
nenses en audiencias públicas. 

Una vez al mes a partir del 01 de 
febrero se llevarán a cabo, informó la 
Primer Edil, para participar y recibir 

estos beneficios una semana antes de 
cada Jornada se realizará un registro 
de solicitudes. 

Este miércoles 25 de enero se llevará 
a cabo el registro en la Supermanzana 
95 en la avenida Industrial de 10:00 a 
14:00 horas, para que los ciudadanos 
acudan con los documentos necesarios 
para que el día de la jornada reciban su 
trámite o servicio solicitado sin nece-
sidad de trasladarse a las oficinas de las 
dependencias. 

Expresó que con este programa, se 
busca acercar en un mismo lugar más 
de 50 trámites y servicios de dependen-
cias municipales, estatales y federales, 
así como asociaciones civiles, para que 
la ciudadanía aproveche para ponerse 
al día, beneficiando la economía fami-
liar, ya que contarán con diversos des-
cuentos y representa un ahorro al no te-
ner que trasladarse desde su hogar a las 
oficinas de gobierno. 

La primera autoridad municipal aña-
dió que su compromiso es mejorar la 
calidad de vida de la población del mu-
nicipio de Benito Juárez, a través de un 
gobierno municipal eficaz, sensible, in-
clusivo e incluyente que otorgue apoyos 
y servicios de calidad para obtener el 
bienestar social; por lo que a través de 
la secretaria particular, Berenice Polan-
co Cordova y la secretaria municipal 
de Desarrollo Social y Económico, Pao-
la Moreno Córdova, se logró trabajar 
de manera transversal en la organización 
con todas las direcciones y organismos 
descentralizados del gobierno munici-
pal, junto con instituciones estatales, 
federales y asociaciones civiles. 

El gobierno municipal hace una in-
vitación a los vecinos de la zona y áreas 
colindantes a aprovechar el acercamien-
to de estos trámites y servicios, recal-
cando que las dependencias municipales 
trabajan en coordinación para mejorar 
la calidad de vida de los ciudadanos or-
ganizando este tipo de estrategias. 

Algunos de los servicios y trámites 
que los asistentes podrán realizar son: 
expedición y renovación de licencias de 
conducir; cortes de cabello, antecedentes 
no penales; consultas médicas y nutri-
cionales; planchado de cejas; copias cer-
tificadas del Registro Civil; tarjetón de 

discapacidad; examen de la vista gratuito 
y lentes a bajo costo, Colposcopia, Pa-
panicolau y ultrasonidos. 

De la misma manera, se harán acla-
raciones con la empresa Aguakan; apli-
cación de Gelish; consultas veterinarias 
y vacunas antirrábicas; calificaciones 
de boletas de infracción; módulo de 
venta de Diconsa; Programa Alimen-
tario del Bienestar “Tienda móvil”; pago 
de impuesto predial, bolsa de empleo 
y reporta y aporta. 

Para conocer los requisitos, costos 
y beneficios de los trámites disponibles, 
se invita a la ciudadanía a estar pen-
diente de las redes sociales del Ayun-
tamiento de Benito Juárez y de la pre-
sidenta municipal, Ana Patricia Peralta, 
ya que se publicará un código QR para 
acceder al listado de los servicios que 
requieren documentación. 

Y para aquellos que solamente con-
ciben la política como partidos de futbol 
en una contienda de colores y camisetas 
olvidándose de los principios y valores 
que significa el bienestar de las mayo-
rías, basta solamente este botón de 
muestra: El diputado Renán Sánchez 
Tajonar, presidente de la Junta de Go-
bierno y Coordinación Política (Jugo-
copo) del Congreso del Estado, se reu-
nió con el líder de Morena, Mario Del-
gado Carrillo, con quien coincidió en 
la importancia de seguir sumando es-
fuerzos y trabajar por la transformación 
de Quintana Roo. 

En el marco del encuentro, hablaron 
sobre la labor que realiza la XVII Le-
gislatura para apoyar a la gobernadora 
Mara Lezama, en cumplir el compro-
miso de llevar bienestar al pueblo, por 
lo que es importante seguir siendo una 
alianza fuerte. 

Al respecto, el diputado cozumeleño 
destacó que, por eso, se analizó y apro-
bó un presupuesto histórico que el Go-
bierno del Estado ejercerá en este 2023, 
en el que se concretó un incremento del 
379% con respecto al año pasado, para 
el rubro de desarrollo social. 

“Tenemos un compromiso con la 
Cuarta Transformación y con los idea-
les del Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, de 
poner en el centro de las decisiones 

al pueblo. Como bien dice nuestro 
Presidente, por el bien todos, primero 
los pobres”, apuntó. 

En ese sentido, coincidieron en la 
importancia de seguir en alianza para 
que la transformación continúe y con 
ella la justicia social para el pueblo quin-
tanarroense, que hoy, además del histó-
rico presupuesto social, incluye la eje-
cución de obras trascendentales como el 
Tren Maya. 

También le informo que más de 
3,500 empresarios compradores profe-
sionales e influyentes en la toma de de-
cisión del sector eléctrico de Colombia, 
Costa Rica, Panamá, Guatemala, Belice 
y República Dominicana, así como del 
Centro y Sureste de México participarán 
en la primera edición de Expo Eléctrica 
y Solar del Caribe: la mejor plataforma 
de negocios en iluminación, automati-
zación, control, material, equipo eléc-
trico y energía sustentable, que se lle-
vará a cabo del 7 al 9 de febrero en el 
salón Cancún, del Cancún Center, de 
Quintana Roo. 

Se darán cita: dueños de hoteles, 
restaurantes, bares, cafeterías, spas; di-
rectores generales; gerentes de compras, 
mantenimiento, operaciones, mercado-
tecnia, seguridad e ingeniería quienes 
serán atendidos por los representantes 
de las 60 empresas proveedoras del sec-
tor eléctrico nacional más importantes 
de México y del exterior quienes darán 
a conocer en la exposición los avances 
y tecnologías de nueva generación para 
este sector. 

En otro orden de ideas, le comento 
que naturalmente con la revolución y 
mejoras tecnológicas, las diferentes in-
dustrias evolucionan. Dentro de los ob-
jetivos globales de estos avances se en-
cuentra el apoyo e impulso a las 
PYMES a nivel global y principalmente 
en México, que no sólo brinden solu-
ciones e innovaciones tecnológicas y 
ambientales, sino también financieras 
y económicas, que faciliten los procesos 
para empresarios, emprendedores, así 
como a las demás personas. 

Tal es el caso del sector alimentario, 
el cual ha ido evolucionando hacía la 
digitalización de sus procesos ayudando 
a las empresas para que puedan enfo-

carse a seguir aportando herramientas 
que la hagan una industria más ordena-
da y por ende una mucho más eficiente; 
Así como lo hace Ventup, la primera 
Fintech mexicana que digitaliza la ope-
ración y comunicación entre restauran-
tes y proveedores, democratizando la 
industria alimentaria por medio de tec-
nología, brindando trazabilidad durante 
todo el ciclo de vida de un pedido, in-
volucrando a ambas partes de la relación 
para que las distintas áreas de una em-
presa puedan contar con información 
valiosa y que así puedan tomar las de-
cisiones correctas a corto, mediano y 
largo plazo. 

La Fintech mexicana busca crecer 
y mejorar su red de colaboradores para 
seguir apoyando a los pequeños y gran-
des negocios en México con ayuda de 
expertos y líderes en las industrias ali-
mentaria, tecnológica y financiera. 

Es por eso que Mario Romero se 
integra al equipo de Ventup como Di-
rector Comercial. Nacido en Madrid, 
España, Mario llegó a México a los 
10 años de edad. Se graduó del Insti-
tuto Tecnológico y de Estudios Supe-
riores de Monterrey en la Licenciatura 
de Administración de Empresas, en 
donde tuvo la oportunidad de hacer 
intercambios en ICADE (Universidad 
Pontificia Comillas de Madrid) y la 
Universidad de Stanford. 

En el 2020, terminó su MBA en la 
universidad de Cornell. Antes de formar 
parte del equipo de Ventup, Mario había 
liderado distintas posiciones de respon-
sabilidad en empresas como: Rappi, OYO 
Rooms, Delta Electric, Ternium, BCG 
(Boston Consulting Group) y Cemex. 

Además emprendió una distribui-
dora de pescados y mariscos, así como 
un restaurante de comida saludable de-
bido a su pasión por la industria alimen-
taria. Otro aspecto importante es que 
Mario maneja un family office en donde 
en los últimos años se han enfocado en 
inversiones de Venture Capital, como 
es el caso de Clara, el unicornio Fintech 
Mexicano. 

“Necesitamos digitalizar una indus-
tria que, por naturaleza, siempre ha sido 
de las últimas en adoptar nuevas tec-
nologías. Creo que son empresas como 
Ventup, en las que tenemos el reto y la 
responsabilidad de impulsar el creci-
miento, y generar valor a través de nue-
vas ideas y herramientas realmente dis-
ruptivas”, comentó Mario Romero, Di-
rector Comercial de Ventup; empero, 
lo anterior será motivo de otro análisis 
en posterior entrega de Hora 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Inician 1 de febrero Jornadas de 
Atención Ciudadana en Cancún

mauricioconde59@outlook.com  



“Los policías me 
llevaron como si  

fuera un peligroso 
delincuente hacia el 
centro de reclusión, 

esposado, y vertiendo 
amenazas de todo  
lo que me pasaría 

cuando estuviera en 
una de sus celdas. 
Cuando les señalé 
que era abogado  

de profesión y 
periodista”.
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El sábado pasado fui testigo presen-
cial de uno de los actos más lamen-
tables y deleznables que puede co-
meter un gobierno que contrata a 
verdaderos golpeadores como po-
licías. Y me refiero a la policía Mu-
nicipal de Cancún, así de simple. 
No pretendo señalar que todos los 
elementos de las corporaciones asu-
man la misma conducta, pero como 
periodista no puedo dejar pasar una 
circunstancia que lamentablemente 
viví y padecí en carne propia.  

Los hechos ocurrieron en la ter-
minal de autobuses cuando me tras-
ladé, desde Chetumal, para acudir 
a una plática con una empresa de 
medios de comunicación. En la ter-
minal de Cancún presuntos elemen-
tos policiales comenzaron a force-
jear y a golpear a un muchacho de 
apariencia humilde, al que preten-
dían revisar la bolsa en la que lle-
vaba sus pertenencias. Lo sujetaron 
de la forma más vil y lo golpearon 
sin razón y ante la agresión no le 
quedó otro recurso que solicitar ayu-
da a gritos, ya que le estaban sus-
trayendo el contenido de su mochila 
y lo mantuvieron maniatado mien-
tras lo hacían de la forma más cíni-
ca, delante de todos los viajeros que 
azorados observaban la mendicidad 
de aquellos que le causaban daño al 
someterlo y golpearlo de la forma 
más vil. 

Me acerqué y les grité que no lo 
golpearan y les exigí que presenta-
ran la orden de aprehensión o que 
me dijeran la causa de su detención. 
Ese fue el motivo para que iniciaran 
una brutal agresión a mi persona a 
través de golpes y señalándome que 
si me sentía muy valiente me lleva-
rían a los separos. Con el mayor ci-
nismo que he visto en los cuerpos 
policiales, dejaron de forcejear con 
el muchacho, quien aprovechó el 

momento para correr y me sujetaron 
para golpearme y esposarme, y se-
ñalar a gritos que me iban a “entam-
bar” y que no me la iba a acabar 
cuando llegara al “Torito”. 

Efectivamente, los policías me 
llevaron como si fuera un peligroso 
delincuente hacia el centro de re-
clusión, esposado, y vertiendo ame-
nazas de todo lo que me pasaría 
cuando estuviera en una de sus cel-
das. Cuando les señalé que era abo-
gado de profesión y periodista, re-
cibí por respuesta un golpe en la zo-
na de los riñones que me hizo do-
blarme del dolor. Nunca antes viví 
un episodio en el que la mendicidad 
policial se ensañara con un perio-
dista por el simple hecho de serlo, 
porque aún dentro de la unidad en 
la que me trasladaban continuaban 
los golpes, las amenazas, las veja-
ciones a mi profesión. 

La muchacha que viajaba con-
migo se trasladó de inmediato al 

Centro de Reclusión, mejor cono-
cido como “El Torito”, mientras yo 
seguía esposado y amenazado por 
esa caterva de golpeadores que me 
confinaron en una celda y cada vez 
que pasaban por ahí se burlaban de 
mi “hazaña” como ellos mismos se-
ñalaban y las consecuencias que ten-
dría que padecer. La mujer pagó la 
multa que me impusieron, pero le 
dijeron que tendría yo que estar con-
finado en una celda después de ser 
privado de mis vestimentas. Por des-
gracia viví en carne propia los ex-
cesos de golpeadores contratados 
como elementos policiales para co-
meter actos deleznables ante los in-
defensos ciudadanos. 

Desde esta tribuna pública hago 
un llamado a la gobernadora Mara 
Lezama para que revise la prepara-
ción que tienen este tipo de elemen-
tos, que por trabajar en un cuerpo 
policial, cometiendo excesos contra 
los ciudadanos, se sienten superiores 

simplemente porque son policías. 
Tengo las pruebas de los golpes que 
me propinaron con una brutal saña 
simplemente por reclamar los de-
rechos que tiene cualquier ciudada-
no. Y puedo mostrar las huellas por-
que tuve la precaución de retratar 
los daños por los golpes que me pro-
pinaron. ¿Estos son los elementos 
que nos protegen? Pobres quinta-
narroenses. Al tiempo.

Abuso policial en Cancún
Por  Vladimir 

Galeana Solórzano*

AL TIEMPO..!

Varios elementos, por el solo hecho de trabajar en un cuerpo policial, cometen excesos contra la ciudadanía 
en Cancún.

vladimir.galeana@gmail.com 
 
* Lic. en Derecho por la UNAM. 
Lic. en Periodismo por la Carlos 
Septién. Conferencista. Experto 

en procesos de comunicación. Ex 
presidente de la Academia 

Nacional de Periodistas de Radio 
y Televisión, Miembro del Consejo 
Nacional de Honor ANPERT, con 

50 años de experiencia en 
diversos medios de 

comunicación.
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Los gobiernos mexicanos mantie-
nen diversos pendientes con sus 
ciudadanos, muchos de ellos an-
tiquísimos, tanto que cada admi-
nistración, sin importar la ideolo-
gía que mantienen, los elude con 
gran descaro. 

Eso sí, cada nueva campaña 
política, los aspirantes presiden-
ciales se comprometen a dar pron-
ta respuesta a cada una de los re-
clamos, aunque en el terreno de la 
realidad no lo asumen. 

La impunidad y la transparen-
cia son de esos grandes reclamos 
que se mantienen pendientes, sin 
que se note cambio alguno con los 
recambios de siglas en el poder. 

Transparencia e impunidad 
van de la mano constantemente, 
aunque se deslindan en algunos 
casos. 

Vemos constantemente cómo 
quedan impunes la mayoría de los 
crímenes y se quedan sin aclarar, 
adjudicándolos en ocasiones fre-
cuentes al crimen organizado y al 
ajuste de cuentas, sin dar mayor 
información de los mismos. 

Sin embargo, el caso de la 
transparencia es donde mayores 
omisiones se cometen, ya que el 
gobierno se niega a dar informa-
ción sobre temas diversos y sola-
mente cuando salen a la luz públi-
ca es cuando medianamente sale 
información del tema por parte de 
la administración pública. 

No hablamos solamente de los 
desfalcos, desvíos de recursos y 
actos de corrupción que se come-
ten con mucha frecuencia desde 
las altas esferas del poder público. 

Hacemos referencia de infor-
mación que la ciudadanía debe co-
nocer y que se le oculta constan-
temente como son los recambios 
en los cargos públicos, las renun-
cias en el sector público (donde 
los motivos de salud es la salida 
más frecuente) y tocante a este úl-

timo punto es donde más misterio, 
cautela y silencio se guarda. 

La salud del Presidente de la 
República es uno de los grandes 
secretos de los gobiernos, los que 
jamás transparentan la verdadera 
salud de los encargados del Eje-
cutivo federal. 

Cada Presidente de México era 
considerado un hombre de hierro, 
sin descansos ni sábados ni domin-
gos, mucho menos se tomaban unas 
vacaciones o enfermaban de algo. 

Fue hasta que el entonces Pre-
sidente Vicente Fox Quesada re-
quirió de una intervención quirúr-
gica que tuvo que darse un parte 
médico, ya que en la operación era 
necesario el uso de la anestesia y 
los juristas se vieron en la necesi-
dad de dar a conocer la situación 
y que ante una emergencia se de-
bía tener cubierta la legalidad de 
cualquier percance. 

Felipe Calderón sufrió un ac-
cidente en bicicleta ya también se 
informó del tema, por la necesidad 

del uso de una férula y ante la can-
tidad de versiones surgida sobre 
la causa del accidente. 

Enrique Peña Nieto también 
fue intervenido quirúrgicamente 
y también se necesitó informar a 
la ciudadanía sobre el hecho. 

Sin embargo, el año pasado 
la intervención de los hackers 
dieron cuenta de que el Presi-
dente López Obrador fue trasla-
dado en una ambulancia militar 
desde su rancho en Palenque, 
Chiapas, al hospital militar de la 
CDMX, en una emergencia, que 
muchos meses después recono-
ció el propio gobierno. 

Recientemente, la salud del 
Fiscal General de la República se 
puso en duda, ya que filtraciones 
periodísticas adujeron que Alejan-
dro Gertz Manero se encontraba 
con una enfermedad terminal, por 
lo que el Presidente López Obra-
dor salió al paso para decir que el 
personaje en cuestión estaba muy 
bien de salud, aunque había sido 

necesario hacerla una “repara-
ción”. Sin embargo, las versiones 
del fallecimiento del titular de la 
FGR se hicieron virales y se tuvo 
que salir a desmentirlas. 

Cada que se acerca una cam-
paña presidencial salta al debate 
la salud de los candidatos, por lo 
que hay quienes exigen se les re-
alicen exámenes de todo tipo para 
conocer la salud física y mental 
de los aspirantes, pero también 
valdría la pena ventilar todos los 
temas de salud de los principales 
colaboradores. 

***** 
Nuevamente, salta la pregunta del 
porqué los servidores públicos no 
hacen uso de los servicios de salud 
a los que tienen derecho y prefie-
ren tratarse en hospitales privados, 
incluso del extranjero. Asegura el 
Presidente que México cuenta con 
servicios de salud de primer nivel 
que a finales de este año estaremos 
a la par de Dinamarca.

Pendientes del gobierno
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

La impunidad y la 
transparencia son de 

esos grandes reclamos 
que se mantienen 

pendientes, sin que se 
note cambio alguno  

con los recambios de 
siglas en el poder. 
Transparencia e 

impunidad van de la 
mano constantemente, 
aunque se deslindan  

en algunos casos.

 ramonzurita44@hotmail.com

La salud del Fiscal General Alejandro Gertz se puso en duda, ya que filtraciones adujeron que se 
encontraba con una enfermedad terminal, por lo que el presidente AMLO tuvo que salir al paso.
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El Fiscal General de la República, 
Alejandro Gertz Manero, ha sido 
siempre un hombre de escándalos. 

Con 84 años cumplidos, ha re-
alizado las tareas más inverosímiles 
y se ha significado por sus querellas 
personales y familiares. 

Y por acumular una fortuna in-
sospechada que lo hace dueño no só-
lo de decenas de inmuebles dentro y 
fuera de México, sino que le permite 
tener más de 100 autos de lujo. 

Pero nada de eso es hoy el tema, 
sino su práctica desaparición desde 
diciembre pasado. 

Si no fuese porque el diario es-
pañol El País lo reportó en una in-
formación hace algunos días como 
operado de la columna y convale-
ciente en un hospital de EU, y por-
que el asunto fue retomado por el 
columnista Darío Célis, en El Fi-
nanciero, nadie lo hubiera echado 
de menos, pues Gertz no se ha sig-
nificado por ser un funcionario efi-
ciente y muy activo. 

A estas informaciones, el domin-
go corrió profusamente por redes 
sociales una nota en que se daba por 
fallecido al Fiscal. 

Pronto, en decenas de chats y twit-
ter surgió otra nota, esta del periodista 
Joaquín López-Dóriga en la que se 
desmentía la muerte de Gertz. 

El periodista puso en redes: 
“Les informo que el fiscal Gertz 

Manero fue operado en la clínica 
@johnhopkinshosp en Baltimore, 
de un nervio de la columna. Que la 
recuperación fue de diez días y que 
ya está en su casa y al frente de la 
@FGRMexico”. 

El viernes en su mañanera el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador chacoteó con la ausencia 
de Gertz, de quien dijo: 

“… está muy bien, está haciendo 
su trabajo, pues como todos nece-
sitamos a veces de alguna repara-
ción, ¿no? Pero está muy bien, es 
una buena persona, un buen servidor 
público y está trabajando”. 

Celis indicó en su columna que 
Gertz estaba en tratamiento onco-

lógico en Baltimore, Estados Uni-
dos, debido a un cáncer muy avan-
zado de páncreas. 

El hecho esencial es que nadie 
desde el gobierno, salvo el chacoteo 
de AMLO, ha salido a explicar que 
pasa con el Fiscal y mientras las es-
peculaciones corren sin freno por 
redes, como la de una supuesta pe-
tición de AMLO a Pablo Gómez, 
para que en su calidad de jefe de la 
oficina de Inteligencia Financiera 
le diga si el ex presidente de la Cor-
te, Arturo Zaldívar o los senadores 
Olga Sánchez Cordero y Ricardo 
Monreal tienen algún impedimento 
en sus fortunas para ocupar el cargo 
del Fiscal Gertz en caso de ser re-
movido o por fallecimiento. 

¿Por qué le será tan difícil al go-
bierno de AMLO responder cohe-
rentemente a estas cosas? 

Una explicación oficial que cal-
me inquietudes de sectores políticos, 
de capitales financieros y de inver-
sión, de empresarios, sociales ante 
la posible pérdida de un funcionario 
como Gertz. 

¿AMLO CEDERÁ  
MORENA A MONREAL? 

El viernes 14 de este enero del na-
ciente 2023, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador dio el paso, vía Mario 
Delgado, para incluir a Ricardo 
Monreal como el cuarto conten-
diente oficial a su sucesión en 2024. 

Pero en este caso, aceptar a 
Monreal como contendiente con 
plenos derechos a esa sucesión, no 
es tan simple. 

El zacatecano tiene meses recla-
mando que se cite a una convención 
o Asamblea Nacional de Morena pa-
ra modificar estatutos y permitir in-
troducir el modelo de elecciones pri-
marias a fin de que sean realmente 
los militantes de este partido quienes 
decidan quiénes deben ser los can-
didatos a gobernadores y a Presiden-
te de la República y no las encuestas 
manipuladas, que sólo sirven para 
mal esconder el dedazo de AMLO. 

Hoy, una vez reconocido como 

contendiente legal, Monreal arrecia 
este reclamo al indicar que desde 
que AMLO llegó al poder se han 
ganado 22 gubernaturas que no han 
significado el reconocimiento de 
políticos que han acompañado a 
Morena desde su nacimiento. 

El zacatecano se queja de que 
los militantes que hacen trabajo de 
calle y en campañas simplemente 
ven pasar a otros, que muchas veces 
provienen de partidos de la oposi-
ción, para encumbrarse en gobiernos 
de gobernadores que sólo utilizaron 
el membrete para llegar al poder. 

Monreal quiere que eso se 
analice en una Asamblea Nacio-
nal para establecer mecanismos 
y reglas que deriven en el reco-
nocimiento de la militancia. 

Otro reclamo persistente del za-
catecano es el de establecer garantías 
del “piso parejo” para los aspirantes 
a todos los cargos de elección y en 
especial a los que compiten ya por 
la candidatura para la presidencia 
de la república. 

Respecto de su inclusión como 
aspirante legal dentro de Morena al 
2024, Monreal dice: 

“Es una señal positiva y correcta 

de la dirección de Morena. Asumo el 
gesto como una actitud de buena fe, 
pero tampoco me desbordo en opti-
mismo ni puedo excederme en abso-
luta confianza. Son los inicios de un 
proceso interno complejo, regulado 
por normas estatutarias y normas ju-
rídicas electorales que deberemos 
cumplir y respetar. La Constitución 
y la ley están por encima de todo. 

“Tampoco soy ingenuo en pensar 
que la decisión de la organización po-
lítica en la que milito haya sido espon-
tánea, no creo que haya sido así, fue 
consultada con el Ejecutivo federal, a 
quien reconocemos como el principal 
activo de Morena y el haber sido acep-
tada la inclusión, haber sido aceptado 
como un cuarto aspirante, el cuarto en 
la cuarta, no es sino necesario recono-
cer y agradecer”, indicó. 

Por eso ahora, para formalizar 
su inclusión, Monreal va por cam-
bios en los estatutos de Morena que 
le garanticen no sólo la voluntad 
presidencial, sino reglas partidarias 
firmes y claras 

 
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

¿Si no murió, dónde está  
Alejandro Gertz Manero?

Si no fuese porque  
“El País” lo reportó 
como operado de  

la columna y 
convaleciente en  
un hospital de EU  
y porque el asunto  
fue retomado por el 
columnista Darío 

Célis, nadie lo hubiera 
echado de menos, 

pues Gertz no se ha 
significado por ser 

muy eficiente y activo.

López en Perú...
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Ayer concluyó la Fitur 2023 y 
de esta fiesta turística anual hay 
muchísima información de la 
que iremos hablado poco a poco 
y también de aquella que se que-
dó rezagada el año pasado. Hoy 
empezaremos con el doble pre-
mio que obtuvo el estado de 

Querétaro, el denominado “Ex-
celencias Turísticas” que reco-
noce la calidad, originalidad y 
trasfondo social de los productos 
“Camino de San Junípero Serra” 
y el “Turismo Wellness” en el 
municipio de Tequisquiapan. 

La secretaria de Turismo del 
estado de Querétaro, Adriana 
Vega Vázquez Mellado, reco-
noció la labor de los empresarios 
turísticos del estado, ya que han 
apostado a desarrollar productos 
de alta calidad y atractivos para 
las nuevas tendencias de los via-
jeros contemporáneos. 

Los proyectos premiados el 
Camino de San Junípero, es pro-
ducto turístico innovador, cultu-
ral-religioso que rememora la 
historia de la construcción de las 

Misiones de la Sierra Gorda, hoy 
consideradas Patrimonio Cultu-
ral de la Humanidad. Y Turismo 
Wellness por   el desarrollo de 
servicios de hospedaje, gastro-
nomía y más de 25 temazcales 
para disfrutar en el Pueblo Má-
gico de Tequisquiapan como tu-
rismo wellness. 

Los premios “Excelencias” 
son otorgados por el grupo edi-
torial del mismo nombre, que di-
rige José Carlos de Santiago y 
que busca promover la calidad 
de los servicios y las experiencias 
en diferentes ámbitos relaciona-
dos con el turismo en todo el 
mundo y en distintos segmentos. 

 
 Los Cabos presen-

tó su portafolio de servicios tu-

rísticos para este 2023 también 
en la Fitur para atraer mayor nú-
mero de visitantes españoles y 
despertar su interés para retomar 
sus planes de viaje en el destino 
de lujo de México. 

Rosa Maribel Collins, se-
cretaria de Turismo de Baja Ca-
lifornia Sur, acompañada de 
Mauricio Pérez Salicrup, pre-
sidente del Consejo de Adminis-
tración de la Asociación de Ho-
teles de Los Cabos y Rodrigo 
Esponda, director general del 
Fideicomiso de Turismo (Fitur-
ca), presentaron en encuentro 
con medios de comunicación las 
novedades del destino, haciendo 
hincapié en su diversidad cultu-
ral y natural, así como en la ca-
lidad excepcional en todos los 
servicios. 

Rodrigo Esponda confirmó 
que para este verano se retoma 
el vuelo directo temporal de Ibe-
rojet para unir Madrid y Los Ca-
bos una vez a la semana del 26 
de junio a septiembre. Gracias 
a esta conexión el destino espera 
recibir 4 mil turistas españoles. 

Fiturca mantuvo más de 40 
citas de negocios con los prin-
cipales touroperadores y agen-
cias de viajes de España para re-
forzar la promoción del destino 
en el mercado europeo. También 
se brindó capacitación a cerca 
de 200 agentes de viajes. 

En cuanto al turismo de Reu-
niones, se llevaron a cabo 25 
reuniones con directivos planea-
dores de eventos y asistieron a 
tres sesiones de networking, ade-
más de hacer presentaciones a 
casi 50 planeadores de eventos 
y cuentas corporativas. 

 
 Retomando lo que 

se quedó guardado en 2022, les 
cuento que Isabel Azpiri y Mi-
guel Alcántara, a nombre de 
Braulio Arsuaga, director ge-
neral de Grupo Presidente, or-
ganizaron comida para despedir 
el año y dar la bienvenida a este 
2023 del que ya han transcurrido 
23 días. 

La reunión tuvo lugar en Café 
Urbano donde disfrutamos de ex-
quisito menú navideño y lamento 
que ya no lo puedas degustar en 
primer lugar porque fue especial 
para los representantes de los me-
dios y en segundo lugar a estas 
alturas de enero sería difícil. 

Tampoco te pediré que lo 
imagines. La realidad es que su-
poner cómo fue ese gustillo que 
nos dejó en el paladar es qui-
mera. Pero, no puedo dejar de 
mencionar el exquisito menú 
así que ahí les va. Canapés de 
bienvenida: falafel vegetariano, 
aguachile de New York y cevi-
che de robalo. 

El segundo tiempo, ensalada 
navideña de betabel rostizado y 
suprema de naranja, con mezcla 
de hojas verdes, pepitas garapi-
ñadas, crotón de hierbas mexi-
canas y aderezo de ponche. 

El tercer tiempo para elegir, 
¡claro!, de acuerdo con tu pre-
ferencia: short rib braseado 
acompañado de puré de camote, 
espárragos salteados y salsa de 

arándanos. Yo decidí probar este 
platillo y créanme la carne se 
deshacía en boca, el pure de ca-
mote, que no es mi favorito, es-
taba para chuparse los dedos y 
les repito, imposible que lo ima-
ginen. Fue extraordinario. Pensé 
que con él cerraría con broche 
de oro esa comida. 

¡Ah!, el otro platillo fue pe-
chuga de pavo marinada a las 
especias, papas cambray rosti-
zadas, verduras baby salteadas 
y jugo de aves perfumado con 
salvia. No pude resistirlo y al-
guien en la mesa me ofreció pro-
barlo. A mí la pechuga de pavo 
me parece ‘siempre’ seca y a ve-
ces dura. Pues les cuento que es-
taba deliciosa, jugosa, suave… 
en resumen exquisita. 

No conforme el chef con las 
delicias presentadas, todavía 
nos esperaba, a elegir, muñeco 
navideño de mascarpone y fru-
tos rojos con sorbete de fresa 
y/o esfera navideña con mousse 
de chocolate de leche, compota 
de frutos exóticos y sorbete de 
maracuyá. Ya no tengo adjeti-
vos para calificar ambos pos-
tres. Puedo decir sabroso, gus-
toso, apetitoso… y aun así no 
describo lo que las papilas gus-
tativas sintieron al probarlos y 
—aun contándolo— se me hace 
agua la boca. 

Rematamos con tentacio-
nes navideñas. Nuez de prali-
né, esfera de pistache, mini tar-
taleta de frutas y macarrón de 
mandarina. 

Por supuesto los chefs Stép-
hane Thomas, chef ejecutivo 
del hotel Presidente Interconti-
nental Polanco y Jorge Rojas, 
chef de Café Urbano se llevaron 
gran ovación por el menú que 
nos brindaron. Gracias a todo el 
equipo del restaurante y a todos 
los que tuvieron que ver con esta 
deliciosa comida para dar la 
bienvenida al 2023. 

 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS

– A 23 días transcurridos de 2023 no puedo  
dejar en el olvido la reunión en Café Urbano

Querétaro, Parral y Los Cabos 
presentaron su oferta turística  

durante la Fitur 2023

Por Victoria 
González Prado

Short rib braseado y pechuga de pavo marinada a las es-
pecias. Muñeco o esfera navideños.

Adriana Vega Vázquez Mellado recibió dos premios para Querétaro, y el equipo de 
Los Cabos.

Chef Stéphane Thomas, Miguel Alcántara y chef Jorge Rojas.

Las entradas y ensalada de betabel rostizado.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Hoy la suerte podrá darte una sorpresa agradable, la 
intuición te ayudará en buena medida. 
 
 
Será un buen día para cerrar contratos, tanto en lo personal 
como en lo profesional.  
 
 
Los compromisos de tipo social estarán bien aspectados. 
Te sentirás en equilibrio. 
 
 
Será conveniente que seas discreto-a hoy, porque podrías 
tener problemas con alguien. 
 
 
Tu relación con una mujer podrá ser de mucha ayuda. Tu 
cuerpo está en buena forma. 
 
 
La introspección te ayudará a organizar tus ideas. Posees 
un gran intelecto. 
 
 
Pasarás buen día, de acción en el trabajo. Estás en uno de 
tus mejores momentos. 
 
 
Recibirás el reconocimiento merecido a tu labor, además, 
gozas de buena salud. 
 
 
Tus relaciones con los demás serán perfectas para 
cristalizar tus proyectos en lo económico. 
 
 
Hoy será buen día para las actividades legales. Utiliza tus 
principales cualidades. 
 
 
Hoy estarás en una racha de buena suerte y sabrás manejar 
cualquier situación a tu favor. 
 
 
Tus sueños podrán convertirse en realidades tangibles, 
contarás con la fuerza necesaria.
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.

Partes del cuerpo 
humano:  
Human body parts. 
 
Cara: Face. 
 
Frente: Forehead. 
 
Cejas: Eyebrows. 
 
Ojos: Eyes. 
 
Nariz: Nose. 
 
Mejillas: Cheeks. 
 
Labios: Lips. 
 
Mentón o barbilla:  
Chin or chin. 
 
Orejas: Ears. 
 
Torso: Torso. 
 

Diafragma: 
Diaphragm. 
 
Cuello: Neck. 
 
Hombro: Shoulder. 
 
Brazo: Arm. 
 
Antebrazo: Forearm. 
 
Mano: Hand. 
 
Muslo: Thigh 
 
Rodilla: Knee. 
 
Codo: Elbow 
 
Cadera: Hip. 
 
Talón: Heel 
 
Pantorrilla: Calf.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1957.- Nace Carolina Grimaldi, princesa de Mónaco. Uno de 
los miembros de la familia real más destacados por la prensa y 
considerada una de las mujeres más deseadas de Europa en los 
años 70. También ocupa un lugar muy importante en la alta so-
ciedad del mundo

TIP ASTRAL 
 

QUEMAR ROMERO. El romero 
es uno de los inciensos más antiguos 
y al quemarse emite unas poderosas 
vibraciones limpiadoras y purifica-
doras de fuerzas negativas.

*** Los pescados grasos, como el sal-
món, el atún y la caballa se encuentran 
entre las mejores fuentes de vitamina D 
. 
*** El hígado vacuno, el queso y la yema 
de huevo contienen cantidades menores. 
 
*** Los hongos aportan cierta cantidad 
de vitamina D. En ciertos tipos de hongos 

que ahora se encuentran a la venta, se 
aumenta el contenido de vitamina D al 
exponerlos a la luz ultravioleta. 
 
*** Ciertos cereales para el desayuno 
y algunas marcas de jugos de naranja, 
yogures, margarinas y bebidas a base 
de soja contienen vitamina D agregada. 
Consulte siempre las etiquetas. 

*** Si tienes dudas 
relacionadas con moda, 

hogar y belleza,  
envíanoslas a:  

diario_imagen@yahoo.com.
mx  

y al día siguiente 
publicaremos las 

respuestas. 

¿Qué alimentos son  
fuente de vitamina D?

¿Sabías que en un día como hoy...?



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO22    Lunes 23 de enero de 2023



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO farándula    23Lunes 23 de enero de 2023

“Me hicieron llorar, la verdad 
es que es muy emotivo estar 
en este escenario en el que 
tantas noches ustedes saben, 
venimos a dejar la vida para 
que el público salga feliz y us-

tedes a nosotros nos han he-
cho muy felices, de verdad un 
aplauso para todo este elenco 
maravilloso. 450 representa-
ciones de un musical se dicen 
muy fácil pero de verdad re-

quieren de muchísimo esfuer-
zo y de muchísimas personas. 
Hablaba con Morris que des-
pués de la pandemia hablar 
de 450 funciones es como ha-
blar como de años perro, va-

len mucho más, valen ocho 
veces más”, expresó muy 
emocionado Carlos Rivera, al 
develar la placa de las 450 re-
presentaciones del musical 
“Aladdin”, que presenta el 
mejor productor teatral de 
México y de varias partes del 
mundo, el señor Morris Gil-
bert, en el Teatro Telcel. 

Desde su estreno, la pues-
ta en escena“Aladdín” ha sido 
aclamada por 350 mil espec-
tadores en estos 14 meses de 
temporada y contando, y lo 
que no queríamos que suce-
diera lo dijo Morris Gilbert, 
será el próximo 16 de abril 
cuando este maravilloos mu-
sical de Disney baje el telón. 

“Gracias Morris, de ver-
dad, felicidades sabes lo que 
te quiero lo que para mí sig-
nificas en mi vida, en mi ca-
rrera y que estar aquí es para 
mí un abrazo gigante al cora-
zón”, dijo Carlos Rivera a Gil-
bert, con quien trabajó en “El 
Rey León” y que llevó al ex 
académico a triunfar en Es-
paña con el referido musical. 

En esta importante cele-
bración de las 450 funciones 
de “Aladdín”, estuvieron pre-
sentes Juan Osorio, Luz Elena 
González, Mike Biaggo, Ana 
Patricia Rojo y Andrea Torre. 

“Aladdín” se presenta en 
el Teatro Telcel, de miércoles 
a domingo con más 30 actores 
en escena, una impresionante 
escenografía y asombrosos 
efectos especiales. Los boletos 

se encuentran a la venta en ta-
quillas del recinto y Ticket-

master, siendo el próximo 16 
de abril la última función.

*** El impresionante musical ha sido aclamado por 350 
mil espectadores en estos 14 meses de temporada;   

será el próximo 16 de abril cuando baje el telón

“Gracias Morris, de verdad, felicidades 
sabes lo que te quiero lo que para mí 
significas en mi vida, en mi carrera y 
que estar aquí es para mí un abrazo 
gigante al corazón” 

Carlos Rivera.

Padrino de las 450 funciones de “Aladdín”

Carlos Rivera fue el encargado de hacer la develación de placa del deslumbrante éxito de 
Broadway.

Morris Gilbert anunció que será el próximo 16 de abril cuando “Aladdín” finalice la temporada.

Luz Elena González fue una de las celebridades que asistió 
a las 450 funciones de “Aladdín”. 

“Me hicieron llorar”: 
Carlos Rivera 

“450 representaciones de un musical se dicen muy fácil pero de verdad requieren de muchísimo 
esfuerzo y de muchísimas personas”, señaló Carlos Rivera.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


